



TRABAJADORES:

Cuando durante estas horas pona la atención más profunda a cada una de las manifestaciones que han venido produciéndose en

este largo y nutrido desfile, a través de sus carteles y letreros, yo estaba pensando, como Presidente de la República, si era posible que los distintos sectores que componen la nacionalidad pudieran

Con la Reforma Constitucional el Presidente Calderón Guardia sigue la pauta progresista de los Grandes Presidentes de la América Latina

El Pdte. Batista de Cuba en sensacional discurso que reproducimos defiende su decreto que LEVANTA LOS SALARIOS Y LAS GARANTIAS SOCIALES.

estar estimando una posición o actitud parcial en el Jefe del Estado. Cuando contemplaba después a una parte de la enorme multitud bajo el caliente sol del mediodía y a la otra abigarrada bajo la sombra de los árboles, para escuchar la palabra de los líderes de los trabajadores y la mía como Presidente de la República, he estado calibrando todos y cada uno de los pensamientos que podría yo pronunciar en este día frente a la enorme masa de los trabajadores de Cuba.

Cuando hacía este han pasado por mi mente los distintos días infelices, turbios e inquietos que

nuestra nacionalidad ha vivido; han cruzado asimismo, por instantes como un rayo que hería mi cerebro, aquellos días turbios en los cuales fui parte también de esa enorme masa, confundido entre sus anhelos y entre sus ilusiones. Haciendo un conjunto de todas esas cuestiones que han hecho palpar el interés colectivo de la nación, vengo a pronunciar mi palabra en el día de hoy para el pueblo de Cuba y para los trabajadores cubanos.

Quiero, deseo vehementemente, como Jefe del Estado cubano, cuya confianza me ha otorgado una enorme mayoría de nuestro pue-

blo, que vean en mi posición al que quiere y tiene necesidad de aplicar justicia, considerando por igual en ese aspecto a todas las colectividades u organizaciones, sin parcialidades o sentimentalismos nocivos al interés nacional.

Cuando hemos pasado horas en teras estudiando los problemas económicos y sociales de nuestro país, no hemos pensado a quién vamos a favorecer o a quién vamos a lesionar; hemos estado pensando cómo habríamos de hacer justicia aplicando la medida justa (aplausos). De ahí que, cuando en la sesión correspondiente del Consejo de Ministros, acordamos aumentar desde un 10 hasta un 25% los jornales y salarios de los trabajadores, hayamos tenido en cuenta cuáles son los altibajos, los vaivenes y la situación económica del instante. De la misma manera, hubiéramos producido la medida a la inversa, moderada y efectiva, si la capacidad económica de quienes deben contribuir a aumentar los presupuestos domésticos de las humildes familias, como retribución al trabajo, no estuviera en condiciones favorables y hubiera llegado hasta nosotros la convicción de esa verdad.

Ahora se ha dicho por organizaciones e individuos que deben abonar el aumento decretado por (Pasa a la pág. 2ª)

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA
SABADO 13 DE JUNIO DE 1947
Edición No 493
SAN JOSE, COSTA RICA

TRABAJO

¡Alerta con SELECCIONES!!

Por CARLOS LUIS SAENZ

Desde que "Selecciones" apareció por tierras de Hispanoamérica, el lector avisado pudo notar que se trataba de una revista más de esas financiadas por el gran capital y que son sus órganos de propaganda reaccionaria. Desde luego, cuando los

EE.UU. no habían entrado a la guerra, cuando todavía los retrógrados de esa nación a brigaban la esperanza de ganar la partida a Roosevelt, con lo cual favorecían a Hitler, "Selecciones" llenaba sus páginas con artículos y más páginas con artículos y más (Pasa a la pág. 4ª)

Luchamos por la unidad de todo el pueblo porque sentimos que en estos momentos las conveniencias politiqueras valen menos que las del pueblo

El país está al borde de una verdadera catástrofe social. Las perspectivas económicas de la República son sombrías. El pueblo tiene derecho de

El pueblo espera que las autoridades actúen también contra los grandes almacenistas

Las autoridades fijaron precios para ciertos artículos de primera necesidad y tomaron medidas para hacer cumplir esos precios.

Sin embargo, el pueblo se pregunta: ¿Solo al arroz y a los frijoles les van a fijar precios el Gobierno? ¿Y la manita, y las telas, y el cemento, y las herramientas? Hay infinidad de artículos que también son de primera necesidad y que están siendo objeto de grandes especulaciones. El pueblo espera que las autoridades actúen, no sólo contra los comerciantes pequeños, sino también contra los grandes almacenistas que se están enriqueciendo inmoderadamente a base de especulación.

exigir a los políticos, que pisen en la patria antes que en sus conveniencias. El pueblo tiene derecho a que los hombres responsables, colaboren en la obra de salvación colectiva. Por eso el Partido Comunista, que es el Partido del pueblo, ha lanzado la consigna de la unidad nacional frente al peligro. Los irresponsables pueden estar en desacuerdo con nuestra consigna porque ellos no se dan cuenta de la gravedad de la situación. Los políticos a quienes les interesa que el mar se revuelva para poder pescar ellos, también estarán contra nuestra tesis. Los que aspiran a diputaciones, lo mismo. Pero los hombres de trabajo, los empresarios, los finqueros, los obreros y campesinos, tienen que estar con nosotros. Es muy temprano para hacer politiquería. La campaña debe terminar. Lo que ahora debe interesar al pueblo, no es el triunfo de este o de aquel se-

ñor, sino la resolución del gravísimo problema del arroz y de los frijoles que la república tiene planteado. UNIDAD NACIONAL, para pelear contra la miseria que nos amenaza, para pelear contra la quinta columna, para colaborar en la defensa del país y en la defensa del continente también.

Proyecto de ley para nacionalizar las tierras incultas presentó el consejo nacional de la U. Campesina al Congreso

Reforma de carácter fundamental para resolver el problema agrario se considera este proyecto cuyo texto reproducimos junto con el pliego que contiene las consideraciones en que se basa

Congreso Constitucional de la República. Salón de Sesiones. Señores diputados: El Consejo Nacional de la Unión Campesina de Lucha por Tierras y Créditos presenta a consideración del Soberano Congreso de la República el presente proyecto de ley, cuyos propósitos expondrá a continuación.

Chico Faerron—el abogado de las causas turbias—insiste en atacar las "garantías sociales". Ha escrito un artículo más en nombre de la "santísima propiedad" amenazada por la reforma constitucional. ¿Qué entenderá este señor Faerron por propiedad priva-

da? ¿Con qué derecho habla de propiedad privada el cómplice de la Simons, que es la compañía más ladrona que ha llegado al país y a la cual él sirvió por las treinta monedas de Judas? ¿Con qué derecho habla de propiedad privada? (Pasa a la pág. 4ª)

Unas cuantas verdades para Chico Faerron, el antiguo servidor de la Simons y actualmente nazi número uno en Costa Rica

La cuestión más importante que confronta nuestro país en los actuales momentos de guerra, es la de la escasez de producción. Se necesita aumentar hasta el máximo posible nuestra producción agrícola, ya no sólo para proveer nuestras propias necesidades de consumo, sino también para aprovisionar a nuestros aliados. El aumento de la produc-

ción agrícola exige el aumento del área cultivada. Para ampliar el área cultivada es preciso incorporar a la producción, por lo menos, parte de las tierras incultas que posee nuestro país.

A primera vista podría pensarse que el problema planteado se resuelve a base del cultivo de los baldíos nacionales. Pero tal suposición es falsa. La casi totalidad de la superficie de los baldíos nacionales está situada muy lejos de las vías de comunicación de que disponemos. Probablemente pasarán cinco años antes de que tales tierras baldías estén, siquiera en parte, debidamente habilitadas. En estas circunstancias, resulta claro que no es posible resolver el problema agrario costarricense, con miras a aumentar la producción agrícola para llenar las apremiantes necesidades de la guerra, a base de las tierras baldías.

Aparte de los baldíos, tenemos en Costa Rica sin cultivar miles de miles de hectáreas de tierras férciles, buena parte de ellas ya habilitadas o susceptibles a ser habilitadas con facilidad. Nos referimos a tierras que han sido acaparadas por terratenientes nacionales y extranjeros, en muchas ocasiones mediante turbios negocios, y que aparecen ya tituladas en el Registro de la Propiedad. Aún sin tomar (Pasa a la pág. 4ª)

¿Qué se hizo el agua del Río Tiribí?

Sigue hablándose de un proyecto para abastecer de agua a San José, trayendo ese líquido de muy lejos con un costo muy elevado.

Una vez más preguntamos: ¿Qué se hizo el agua del Río Tiribí que el Municipio estaba obteniendo mediante una nueva captación? ¿Por qué se prescinde de esa agua? ¿Es que han triunfado las maniobras de tres grandes finqueros de Tres Ríos? ¿En qué forma lograron esos finqueros hacer triunfar su maniobra? ¿Estudió la comisión especial la historia del Río Tiribí y la historia de la nueva toma? Si la comisión no ha hecho esos estudios nosotros sí los hemos hecho y los pondremos en conocimiento del país en cuanto logremos ver claro en el fondo de este embrollo.

Con malévolos intención los reaccionarios tergiversan el sentido de las Reformas Sociales

Siguiendo el ejemplo de sus camaradas: los fascistas españoles, los nazis y fascistas criollos y los reaccionarios de todas clases, acusan de comunistas las medidas progresistas adoptadas por el Gobierno

La reacción continúa, velada y abiertamente, su sistemática campaña contra la Reforma Constitucional y contra la Ley de Seguro Social. La técnica empleada consiste ahora en propalar una serie de rumores falsos, respecto a la orientación y finalidad de esas medidas, acusándolas de comunismo. Consiste también en propalar el rumor estúpido de que el señor Presidente de la República está sirviendo de instrumento a nuestro Partido y que los comunistas somos los que que mandamos ahora en Costa Rica. Esta última afirmación se atreve a hacerla, "más en serio que en broma",

hasta el "Diario de Costa Rica" del domingo próximo pasado.

Por otra parte, se trata de confundir a los simpatizantes

de nuestro Partido difundiendo la especie de que estamos entregados en manos del Gobierno. (Pasa a la pág. 4)

15 de Junio Gran Mitin a las 7.30 p.m.

Tema:

La Unidad Nacional en estos críticos momentos

HABLARAN:—Jaime Cerdas y Carlos Luis Sáenz

Próximamente GRAN TRASMISION DE RADIO



Por medio del diputado MANUEL MORA V.

el Partido Comunista explicará al pueblo los últimos acontecimientos políticos.

Esté atento a la fecha de la Trasmisión

816 suscritores tiene TRABAJO en San José, esta semana. Cuando tendremos los 1.000 suscritores?

Cuotas extraordinarias y nuevas suscripciones para "TRABAJO"

el periódico más libre de Costa Rica; el periódico que ha librado la más fuerte lucha contra los totalitarios críollos y extranjeros!

Cécula Empresa N° 1, consiguió 10 suscritores y da una cuota extraordinaria de C. 10,00; Cécula Browder, 16 suscripciones; XX, C. 1,00; XX, de Puntarenas, C. 6,00; De Puerto Cortés, C. 15,00; Cécula 8 de Mayo, 22 suscripciones; Cécula México, 32 suscripciones; C. Stalin, 19; C. Luján, 32; Comité Seccional, 6 suscripciones.

La Agencia de TRABAJO en Santa Bárbara, aumenta la circulación de 30 a 35 ejemplares; la de Montes de Oca, aumenta de 22 a 32 ejemplares semanales; la de Heredia, aumenta de 160 a 180 ejemplares semanales; la de Curridabat, de 45 a 50; la de Turrialba, de 160 a 170.

CARTAGO, reorganiza su circulación; trabaja con actividad en el cobro de recibos para pagar con más puntualidad el periódico.

ALAJUELA, TURRIALBA, PUNTARENAS y PTO. CORTÉS, siguen siendo las Secciones más puntuales en el pago del periódico. Nunca dejan saldos atrasados.

Próximamente daremos más detalles de la excelente labor que están realizando todos los agentes de TRABAJO, en San José y provincias.

Administración de TRABAJO.

Nueva CELULA en BARBA

Hace quince días quedó integrada la célula de Barba del Partido Comunista. Asistieron con el propósito de instalarla los compañeros Secretario Gral. y Srío. de Finanzas de la Sección de Heredia. El Secretario de la nueva célula quedó nombrado

en la forma siguiente: Srío. de Organización, c. Antonio Rodríguez M.; Srío. de Finanzas, c. Víctor Rodríguez C.; Srío. Sindical, c. Juan Monte H.; Srío. Campesino, José Arguedas P.; y Srío. de Correspondencia, José Zumbado U.

En Río Cuarto hay patronos que pagan en mercaderías y vales

Hemos recibido una denuncia procedente de Río Cuarto de Grecia, suscrita por varios trabajadores, contra la explotación de que son objeto por parte de Juan Vindas, quien obliga a sus trabajadores a comprar en su negocio todas las mercaderías que consumen a precios de comisariato. Según los denunciantes, el señor Vindas, a fin de controlar bien las compras de sus peones, no les paga en efectivo sino en

mercadería. Se quejan también estos trabajadores de que el señor Gregorio Bolaños paga a sus peones en vales a des contar en mercadería en el establecimiento del mismo Juan Vindas. Como estos métodos están prohibidos por una ley expresa, nosotros acogemos las protestas de estos compañeros y pedimos que se investiguen y sancionen como señala la ley.

MITIN EN ALAJUELA

El lunes próximo, 15 del corriente, tendrá lugar un mitin de nuestro partido en su local en Alajuela, a las siete de la noche. Harán uso de la palabra varios compañeros de

Alajuela y el camarada Manuel Mora V., quien explicará la posición del Partido frente al problema de la sucesión presidencial.

Con la Reforma...

—(Viene de la pág. 1ª)

el Gobierno, que algunas de sus industrias, fábricas o compañías no pueden pagarlo. Se dice, inclusive, por organizaciones políticas, que pretenden tener una posición defensiva del trabajador, que los decretos dictados por el Gobierno sobre medidas demagógicas (voces: nunca!) Estamos mirando, señores, cómo es de convergente la protesta y cómo coinciden estos disímiles elementos por un mismo camino en su conducta contraria a esas medidas de gobierno. Por eso apreciamos y agradecemos mucho más esta clara y franca manifestación del trabajador cubano (aplausos).

Cuando en los primeros días de nuestra Revolución, la Revolución del año 33, hubo de proponer al Gobierno Revolucionario de entonces y de conseguir un decreto que sometí a sus acuerdos, fijando la jornada máxima, y cuando después, en días inquietos también, propuse a otro Gobierno lla mado de Concentración, que presidió el coronel Mendita, el establecimiento del jornal mínimo— una medida en un período de gobierno y otra medida en otro período de gobierno—estábamos tratando de fijar las bases sobre las cuales habría de asentarse la aspiración del trabajador. Cuando hicimos este trabajo, cuando asumimos esta actitud, no estábamos pensando en Presidente de la República ni estábamos pensando en candidato a la presidencia de la República. Entonces, en ambas oportunidades, yo era solamente un individuo que, surgido de esas mismas masas, venía... (aplausos).

nos interrumpen), venía con mi sentimiento cubano y con mi corazón de hombre, y proporcionar con mis esfuerzos algo que nos reclamábamos y queríamos. Claro que en mi última campaña presidencial, tuve que recordar algunas de estas cosas y aludirías, porque no era justo que en aquellos momentos las reclamaran para sí, con argumentos políticos contrarios, quienes no participaron de la iniciativa. No queríamos, en tales instantes, como no queremos ahora, establecer polémica o diatribas. Solamente llama la atención de los señores trabajadores y del pueblo cubano, en cuanto a las distintas oportunidades en que se establecieron tales medidas por decreto.

La Gaceta de la República es el periódico que historia la conducta de los gobiernos. En los archivos están esas gacetas y al alcance de la mano de los ciudadanos de la República. Pero cuando nosotros recomendábamos en una oportunidad el Decreto que establece la jornada máxima y en otra oportunidad, con Gobierno distinto, el jornal mínimo, no estábamos creyendo, como han afirmado nuestros contrarios en el orden político, que habíamos resuelto el problema y equilibrado la lucha entre el capital y el trabajador o entre el industrial o el patrono y los trabajadores. Estábamos estimando que nosotros colocábamos la piedra que debía ser vivo de basamento a la lucha que después hemos sostenido (aplausos). Y si estas medidas hubieran sido aplicadas por adversarios políticos nuestros, yo estuviera aplaudiendo la medida y no negándola ni atribuyéndomela (aplausos).

La United pretende desalojar de sus tierras a trabajadores ticos. - Piden amparo al Sr. Presidente

Sr. Presidente de la Rep.:

Nosotros, vecinos de Olla, agricultores, mayores, casados, propietarios de terrenos que corresponden a nuestros derechos, bajo la jurisdicción de Palmar Sur, Cantón de Osa de la provincia de Puntarenas, ante Ud. respetuosamente venimos a exponer:

1º—Tenemos 3 años de cultivar esta tierra y vivir de su producto honradamente y lo hemos hecho con el objeto de formar nuestro hogar y vivir tranquilos, amparados a las leyes de la República.

Pero no teníamos el conocimiento de que la United Fruit quería ser dueña y señora sin tener derechos, pues no existían trochas ni límites de ninguna naturaleza en estos lugares que le den facultad para ello. Por lo antes dicho, nos quejamos del procedimiento del Sr. Inspector de Hacienda.

cienda de Palmar Sur, que ha procedido a desalojarnos poniéndonos para ello 15 días de tiempo, para que abandonemos nuestras parcelas y con ellas nuestros cultivos.

2º—Considerando esto un atropello a ciudadanos costarricenses y un soborno del Sr. Inspector a nuestras leyes, pedimos a su Gobierno, su intervención inmediata. Pues tenemos conocimiento de que la Compañía no tiene ningún derecho sobre estas tierras.

3º—Hacemos constar que somos padres de familia, todos muy pobres y que no podemos disponer de capital ni tenemos conocimientos que nos faculten para poder poner a producir en las montañas arroz, frijoles y maíz, etc., en 15 días. Por lo antes expuesto, pedimos se nos legitimen estos derechos y nos den tranquilos en nuestros hogares como buenos costarricenses que somos.

4º—Hacemos constar que estos terrenos están cultivados por nosotros y que en el presente están floreciendo sus cosechas, por lo que consideramos una injusticia de esa autoridad el hecho de tal procedimiento. Por lo tanto, pedimos a su alta autoridad, que se resuelva este problema satisfactoriamente, porque en caso contrario estamos en la mayor disposición de hacer prevalecer nuestros derechos.

5º—Considerando todo esto como una protección a los agricultores en pequeño a los cuales Ud. se ha dignado apoyar, y que considerando que es una compañía imperialista la que quiere beneficiarse a costa de los pequeños agricultores. Por tanto, le rogamos se digne contestarnos cuanto antes lo pedido, para así saber si tenemos que resignarnos a perder nuestras energías gastadas o si tenemos que ponernos hombre a hombre con Ud. para defender todos los derechos que cubren a los pequeños agricultores.

De Ud. con toda consideración y respeto,

(f.) Ramón Miranda Zumbado, Virgilio Ramírez Zúñiga, Mario Obando Araya, Hilario Gutiérrez, Germán Maritarrá T., Jesús Miranda.

Proyecto de Ley...

—(Viene de la pág. 1ª)
en cuenta el origen, turbio o legítimo, de estos derechos de propiedad sobre latifundios de tierras incultas, es el caso que la existencia misma de tales latifundios ha constituido, y constituye en la actualidad aún en grado mayor, un obstáculo al desarrollo de la agricultura en general, y al aumento de la producción con fines de guerra, en particular.

Como muy bien lo ha interpretado el actual gobierno de la República, al proponer la Reforma Constitucional que ahora se discute, el derecho de propiedad tiene que tener las limitaciones que el interés superior de la sociedad reclama. De acuerdo con esto, el derecho de propiedad sobre tierras incultas debe ser limitado, particularmente en circunstancias como las actuales en que la urgencia de producir está impuesta por perentorias necesidades de guerra. Urge limitar los latifundios de tierras incultas, a fin de capacitar al Estado para disponer de las tierras que sean necesarias para que el campesinado costarricense las ponga a producir. Tal es el objeto del proyecto de ley que hoy proponemos a consideración del Soberano Congreso.

El Congreso, etc.,

DECRETA:

Art. 1º—Autorízase al Poder Ejecutivo para expropiar, (Pasa a la pág. 4ª)

DE PTO. CORTES AYUDAN A "TRABAJO"

Hemos recibido de Puerto Cortés por intermedio del c. José María Zúñiga, C. 5,00 como ayuda para TRABAJO. Damos las gracias a los compañeros.

Y si estas medidas hubieran sido aplicadas por otros Gbnos, yo no podría, en manera alguna, sino faltando a mi propio respeto de hombre público considerar esos decretos demagógicos, sin otra finalidad que halagar a las masas; porque quienes tienen la pretensión de halagar a las masas no pueden asumir, con plena responsabilidad, la conducta que nosotros asumimos (aplausos). Cuando nosotros tenemos que orientar a las masas primero consultamos con nuestra propia conciencia; pensamos si tenemos razón y con esas razones hablamos al pueblo; y cuando una fracción del pueblo con alguna orientación equivocada, ha cometido errores, yo no he sido remiso en público y abiertamente, de señalarlo al propio pueblo así. Nunca he pensado que porque era tener razón, mi razón debe ser impuesta porque no es la razón propia que debe satisfacer al individuo, sino la seguridad de que nuestro pueblo comprende los demás para entonces estar convencido de que la razón—valga la paradoja—es razonable y justa (aplausos). Ahora tenemos planteada la cuestión. El Gobierno piensa que no debe dictar medidas para que sean incumplidas. El Gobierno ha estimado que la carestía de la vida hacía imposible la vida del trabajador con los salarios que ganaban. El Gobierno palpó también que el nivel económico de la producción nacional tendía a crecer, y cuando estudiábamos y situábamos el problema económico-social de la hora, estábamos profundamente preocupados por la economía del país. La economía del país no se quiebra por

LLAMAMIENTO de los Zapateros de Grecia

Los zapateros de Grecia hacen un llamamiento a todos los obreros zapateros del país que aun se encuentran desorganizados, para que se organicen en nuestro poderoso Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, ya que hemos tenido la experiencia de lo que significa su respaldo y su organización.

Nosotros presentamos una demanda por alza de salarios, ya que somos los obreros zapateros de Grecia los que poco salarios ganamos en el tipo de calzado que elaboramos. El domingo 24 de mayo celebramos una Asamblea general en Grecia a la cual asistió una delegación del Sindicato Nacional. Inmediatamente después de terminada esta asamblea general, el patrón Uma-

ña procedió al despido de siete alistadores, como un manifiesto acto de represalia. Nos trasladamos a San José, además de los siete alistadores, diez montadores más. En San José, el Sindicato Nacional procedió a colocarnos inmediatamente y nos dió la más amplia ayuda moral y económica, a la vez que intervino para solucionar el problema del otro grupo despedido que aún se encontraba en Grecia. Por este medio damos las más expresivas gracias al Sindicato Nacional, y al personal del Taller Araujo, que en forma inmediata nos ayudó también económicamente.

Por el personal: Ulises Serrano V., Víctor Manuel Mora, Baudilio Hidalgo, etc.

De ALAJUELA

El Resguardo y la Comandancia cumplen con su deber en Alajuela

Gracias a la actividad del Resguardo, el que ha planteado ya dos acusaciones (contra Castro y Herrera y Alexis Gutiérrez) por esconder maíz, en esta ciudad, no nos ha faltado este importante alimento. También la Comandancia

ha colaborado eficazmente en estas actividades contra los acaparadores.

El pueblo debe colaborar con el Resguardo y la Comandancia, los que cumplirán mejor con su deber si sienten el apoyo de los ciudadanos.

Asamblea de Militantes del Partido el próximo domingo en Grecia

El Comité Seccional de Alajuela ha convocado una Asamblea de militantes en Grecia, con fines organizativos. Se

efectuará a las dos de la tarde en el local de la Unión Campesina. Se espera buen éxito.

Cuando dictamos estos decretos sabíamos, por los estudios que se venían realizando, que había centrales azucareras y fábricas que habían aumentado ya sus jornales en un quince, en un veinte, un veinticinco y, en algunos casos, hasta en un treinta por ciento. Cuando fijamos del diez al veinte para los trabajadores en general y hasta el veinticinco para los azucareros, no dictamos la medida indocumentadamente, improvisada o demagógicamente; establecimos un promedio equitativo y tratamos de conducir, a la vez, a la industria por su verdadero causal; porque mientras un industrial o azucarero pagaba tales o cuales jornales, el otro estaba pagando jornales inferiores, y la competencia pudo haberse establecido con detrimento de aquellos que asumieran la posición justa.

Necesitamos la comprensión del trabajador y su respeto no sólo para el Gobierno, sino también para la industria y para las restantes organizaciones económicas del país. Pero ejerce el trabajador su deber cuando reclama su derecho al patrón y se dirige al Gobierno para que el patrón dé lo que debe dar y el Gobierno acceda a lo que deba acceder (aplausos).

A nuestros Ministros vienen llegando las voces clamorosas de los afectados o de algunos afectados por la aplicación de esos decretos. Nuestros Ministros están resolviendo de acuerdo con la orientación del Gobierno y con el sano criterio de lo que es en el caso la convicción. El país mejora por valor en el orden económico. A fines del año pasado, a los muy pocos días de haber llegado a esta

presidencia, tuve momentos de preocupación profundísima y llegó a anunciarse por la prensa que se hacía imperiosa e inaplazable una rebaja de sueldos a los servidores del Estado. Pudimos soportar hasta qué llegó el momento en que los sueldos de los servidores del Estado han sido restados y establecidos permanentemente; ahora estamos estudiando el aumento de sus haberes (grandes aplausos). Tenemos pendiente la satisfacción complementaria de la Constitución en cuanto a lo que se refiere a los haberes de los maestros, de los veteranos y otras clases. Estamos reclamando del Congreso la acción rápida para que antes de terminar este año podamos haber cumplido esta parte de la Constitución, y sin pronto se fijen los presupuestos, o se apruebe una ley aparte por el Congreso de los haberes (grandes aplausos).

Yo no voy a cansaros, señores (voces: no, usted no nos cansa). Yo no voy a cansar a los trabajadores con un largo discurso. Solemente he querido aprovechar la oportunidad de hablar para todos, porque ha habido preocupaciones por esta manifestación y quiero que el pueblo y todas las organizaciones del país estén tranquilos para desahogarnos en paz. Quiero justicia de todos y para todos, y Gobierno que está en disposición de administrarla así (aplausos). El pueblo tiene preocupaciones también... digo mal: El pueblo tiene preocupaciones siempre... ¿Cuán do el pueblo no ha tenido preocupación? (Pasa a la pág. 4ª)

Frente a la memoria de MORAZAN

A. FERRETO

En el mes de setiembre próximo se cumplirá el aniversario del fusilamiento del general Morazán. Esto ha dado lugar a que nuestros historiadores y nuestros hombres públicos interpreten los hechos que culminaron con la caída del caudillo unionista. Entre los juicios externados, figuran los de don Ricardo Fernández Guardia y de don Ricardo Jiménez. El primero se ha limitado a presentar al desnudo los acontecimientos que tuvieron lugar entre los años 1830 y 1842, a fin de dejar sentada la tesis histórica de que la caída y fusilamiento de Morazán no fueron consecuencia de la oposición de nuestro pueblo al ideal unionista, sino la consecuencia de los procedimientos impopulares empleados por el gran caudillo centroamericano para arrastrar a nuestro pueblo a la aventura unionista. Don Ricardo Jiménez, por su parte, ha comentado el asunto explicando las razones por las cuales él juzgó siempre, como gobernante, que nuestro país no debía propender a la unificación, puesto que de ella derivarían más males que bienes.

No es nuestra intención en esta oportunidad dar un juicio histórico completo, o mejor dicho, verificar una interpretación materialista del movimiento unionista morazaniano, ni tampoco sentar teóricamente las bases que en nuestra opinión puedan servir en el presente para realizar la unidad centroamericana. Probablemente en otra oportunidad intentaremos hacer eso. Por ahora, nos mueve a escribir el interés de enunciar algunas de las ideas que nosotros los comunistas tenemos sobre la materia.

Sobre el movimiento morazaniano comenzaremos por decir, que estuvo fuera de su época. Es decir, que para cuando se iba a dar, el cerebro más o menos genial de Morazán, se arraigase en las necesidades materiales de su realización. La Centro América de 1842 estaba dividida, aislada por la naturaleza. Cualquier unificación, y muy particularmente la nuestra, con el resto de las repúblicas hermanas, resultaba artificial. No solamente no existían medios de comunicación siquiera retrasados entre las cinco repúblicas, sino que además, el incipiente desarrollo de la industria y el comercio no exigía, la libertad aduanera que podía derivarse de una eventual unificación. No había, pues, imperativos económicos que determinaran la unificación. De tal manera esto es cierto, que podemos decir, sin restar méritos al caudillo unionista, que más hace por la unión centroamericana la carretera que está ahora concetando las cinco repúblicas, y el servicio de transportes aéreos que mantiene la Panarea, que la espada y el sacrificio de un Morazán.

La unión o la federación centroamericana tiene que ser el producto del desarrollo de la industria y de la agricultura de las repúblicas hermanas del istmo, el producto de la unificación previa de la economía de las mismas y tendrá sentido solamente en la medida que las comunicaciones terrestres y marítimas creen la posibilidad de establecer un intercambio comercial constante de gran volumen.

Para nosotros es claro que la unidad centroamericana, o la unión panamericana, significarán para los países de Centro América o para los países de América Latina en general, la multiplicación de sus mercados internos y la posibilidad con esa base, de un enorme desarrollo industrial, única fuente sólida de independencia económica y política. Pero eso que es hoy una verdad tan sencilla, no lo era her-

ANTE LA PANTALLA

La Defensa de Moscú y Nuestro Frente Ruso

Por CARMEN LYRA

La gente dice ahora para calificar a una persona que actúa teniendo en mira sólo la exhibición superficial: "Es pura película". Viendo "La defensa de Moscú" y "Nuestro Frente Ruso", pensamos que aquello lo que menos tiene es de película. El locutor que va comentando estos films, también dice que la Unión Soviética no es en estos momentos tierra propicia para la película, esto es, para la "pura película". Los actores que toman parte no piensan en lucirse. Más aún: ni siquiera saben que están siendo fotografiados, y si lo supieran, tampoco les importaría. Hay algo que los absorbe enteramente, y es la idea de defender a su patria de la invasión nazi.

No se trata pues de una película para regalo de los ojos, sino de un espectáculo que da fortaleza a la conciencia. No encontramos allí a la heroína y al héroe que está acostumbrado nuestro público. Y menos al héroe y a la heroína que parecen acabados de salir de un salón de belleza para ir a hacerse el amor en un ambiente de lujo. No se ven tampoco desfiles de ejércitos muy bien vestidos, ni generales con charetteras ni damas melindrosas haciendo vendas con la punta de los dedos con uñas pintarseadas. No. Aquí no hay más héroe ni más heroína que el pueblo soviético. Es un solo héroe compuesto de millones de hombres, mujeres, ancianos y niños, dispuestos todos a morir en defensa de su país socialista. Hace apenas un cuarto de siglo, el pueblo ruso se componía de gente misera e ignorante, explotada por un puñado de parásitos. Hoy el suelo ruso y todas las riquezas de este suelo que ocupa la sexta parte del mundo, pertenecen al pueblo, y el pueblo sabe que la tierra soviética es suya y por eso la defiende con todas sus fuerzas.

No, no es una película para que nadie se luzca. Los líderes y los generales pasan rápidos, confundidos con los soldados. No han sido destacados con luz aparte. Stalin, Timoshenko, Budynov, apenas se distinguen en el conjunto. Es que ellos no tienden a diferenciarse; son moléculas del mismo cuerpo gigantesco y heroico.

La cultura y el refinamiento que aparecen en las épocas de auge de un régimen, no han tenido tiempo todavía de pulir y embellecer a estos hombres y a estas mujeres que han estado atareados apenas en echar las bases de un mundo nuevo. Por otra parte, los tiempos no son para pensar en la línea del cuerpo, ni en el traje que va a esa línea. La tarea que, tienen los trabajadores rusos por delante es dura: para otros serán en el futuro las ideas y prácticas de la belleza. A la generación anterior y a la actual les ha tocado desbastar la piedra. Ya vendrá quien la mire con ojo de artista y la haga sonreír.

Las mujeres a primera vista parecen feas, bastas. Pero en cuanto las contemplamos abriendo trincheras a la par de los hombres o trabajando en las fábricas o manejando máquinas en los campos—con la cabeza tocada con un pañuelo y vestidas con un traje ordinario sin el menor asomo de coquetería—el concepto de feo y de bonito que tenemos, desa-

parece. Se necesitan otros adjetivos que aún no existen en los idiomas modernos; sentimos que urge otra valoración para el concepto de belleza. A la par de estas mujeres soviéticas, de rostro tosco y mal trajeadas, las mujeres del gran mundo que ondulan la línea elegante de su cuerpo, maquilladas y peinadas artísticamente, vestidas con arte, sin pensar en estos momentos nada más que en la satisfacción de sus apetitos, se deforman en nuestra conciencia, las vemos con contornos ridículos y repugnantes. Parecen mujeres de Groz.

Las máquinas de guerra y de agricultura, las armas, tampoco son pulidas. No tienen brillo. La invasión no ha dado tiempo oara darles lustre. Lo único que precisa es que sean eficaces, que ayuden a que no falte el pan y que den bien en el blanco. Uno sabe que si no las tuvieran, pelearían con las uñas, como lo hizo el pueblo español.

Al ver yo a estos hombres y a estas mujeres que parten con sencilla gravedad hacia el frente en donde los espera la muerte; al ver a estos guerrilleros intrépidos que han sembrado la confusión y el miedo en los ejércitos nazis; al ver a estas mujeres que ocupan el lugar de los hombres en los campos y en las fábricas; al ver a estos niños que dividen sus juegos para ir a atisbar paracaídas; al ver, en fin, a este pueblo extraordinario haciendo frente a la poderosa invasión nazi, luchando en los campos de nieve a 50 grados bajo cero, he sentido una esperanza infinita, una seguridad absoluta en el embellecimiento de la humanidad. Allí están ellos limpiando la tierra, labrándola y echando la semilla. Las generaciones futuras recogerán los frutos de su sacrificio de hoy.

A propósito de las transmisiones por radio que el Frente Antinazi hace desde las estaciones de don Gonzalo Pinto; sé que algunos oradores se han referido, para exaltar, al pueblo soviético. Parece que esto ha disgustado a Sr. Pinto, quien dijo que él prestaba sus estaciones para hablar contra el nazismo, pero no, para hacer propaganda soviética. Yo les pregunté a don Gonzalo Pinto y a todos aquellos que en manifestaciones públicas contra el nazismo se han negado a pronunciar siquiera el nombre del País del Socialismo, o que si se han referido a él, lo han hecho ligeramente y como quien hace una graciosa concesión a un inferior, yo les pregunto: ¿es posible, honradamente hablar contra el nazismo sin admirar al pueblo soviético, sin verlo al frente de esta lucha gigantesca contra las fuerzas coaligadas de toda la Europa fascista con sus enormes fábricas, sus minas y sus riquezas? Eso es como negar la luz del sol en un brillante día de verano. En la conciencia de amigos y enemigos de la UR. SS., está el hecho real, indiscutible, de que sin la maravillosa resistencia de este pueblo, de estos obreros y de estos campesinos soviéticos, ya el mundo entero gemiría bajo la pata hitlerista, incluso la pequeña Costa Rica que algunos creen que mira desde la luna el presente drama en que está en juego el destino de la humanidad.

Más en SERIO que en BROMA

EL TRIUNFO DE LA INOCENCIA O MANUEL ISAAC UGALDE ABSUELTO

No era posible que Manuel Isaac Ugalde fuera a parar a la cárcel o a tener que pagar una multa, como un cualquiera que no sabe justicia promovida por dos ingratos jóvenes que no están capacitados para apreciar a ese héroe del chanchullo electoral que se llama Manuel Isaac Ugalde. ¿Cómo era posible, oh! jóvenes míos, que el que inventó que la guardia morada fuera nuestra FLOR NACIONAL, que ese lindo pedacito de "higado", que ese gran cocinero de fraudes electorales tuviera que pagar una multa (él, que que aprecia tanto el real), o pasar unos días entre los muros de la Penitenciaría? No, y mil veces no.

Y el Gobernador Rodó supo dar al César lo que es del César. El Gobernador Rodó siempre ha sabido dar al César lo que es del César.

Por otra parte, al Gobernador Rodó le repugna profundamente que se haga alharaca alrededor de asuntos que vale más que pasen desapercibidos ante la opinión pública. Ya a él lo tenían hasta la coronilla los jóvenes acusadores del coderito blanco del Registro Cívico. Pues no andaban diciendo los viperinos manebos que el expediente en donde constaban las "gracias" de Ugalde no estaban en Gobernación, sino que andaba zanganeando donde un abogado quitado de ruidos, y que don Manolo se estaba haciendo "el chanchito", como dice el vulgo—con la tal acusación? A nosotros también nos parecía sospechosa esa pachorra de don Manolo, porque teníamos muy presente la rapidez con que procedió en el asunto del c. Cerdas y otras personas cuando lo de la película antisoviética en uno de los teatros. Entonces don Manolo no se hizo de rogar dos veces; enseguida estaba él con la sentencia contra nuestros compañeros. Pero ahora la cosa era distinta: se trataba de un compinche, de un compañero de armas con el que, allí no maticado, en las pasadas elecciones, había hecho cuanto chanchullo cabe en la ancha conciencia de un político de oficio. No podía condenarlo. Eso era mucho pedir a quien no tiene nada de Quijote y sí todo de Sancho. Y lo absolvió... Y que los otros se puncen el higado. ¿No pasó Rodó con los ojos cerrados sobre cochinas peores, como lo de la pavimentación?

Además no le han faltado a Manuel Isaac buenos pa-

ce un siglo. Ningún interés material tenían los campesinos costarricenses de 1842 para ir a derramar su sangre en una guerra unionista. En cambio, 14 años más tarde, si tuvieron razones materiales por qué ir a pelear contra los filibusteros. De esta manera, una vez más la teoría marxista del materialismo histórico se pone en evidencia.

Respecto a las opiniones de don Ricardo sobre el problema de la unidad centroamericana vale decir que él tiene razón cuando afirma que Costa Rica lo único que hubiera conseguido con la unidad habría sido la pérdida de su libertad y en general de sus conquistas políticas, amén de su paz, todas las cuales hubiese naufragado bajo el peso

drinos: Teodoro Picado y Claudio Cortés no se negaron a llevar a la pila a la criatura.

A SEMBRAR MANGOS Y AGUACATES SE HA DICHO

Las circunstancias están obligando a nuestros pensadores a abandonar la espumosa cámara de sus ideales y a pensar en sus materiales tripas. He aquí que nuestro Vincenzi, el autor de cincuenta volúmenes, el que se adelantó a Einstein—y sin guisamos—dijo a luz la Teoría de la Relatividad; el que sin haber leído a Marx puso a Marx en la fragua con el aplauso almirado de Liito; el pedagogo; el filósofo del istmo centroamericano, etc., se ha inventado ahora un modo fácil de que en Costa Rica abunden los aguacates y los mangos.

¿Cómo así, preguntará el curioso lector? Muy sencillo: cogé Ud. todas las semillas de aguacate de mantequilla que encuentre y todas las semillas de mango bueno que pueda, y las siembra a lo largo y a ambos lados de todos los kilómetros de carretera que tiene Costa Rica, y ya está. ¿Qué los desagües pueden sufrir con esto? ¿Que los chanchos, el ganado y las gallinas pueden acabar con los verdes brotectos? Que cuento de desagües... A los desagües que se los lleve candanga, y a los brotectos que les hagan unas cerquitas bien tupiditas. Eso de los desagües y de los animales que se comen los roñetones, son puras idealidades de los ilusos, de los que no saben lo que es poner a Marx en la fragua. Lo que importa es que al pueblo de Costa Rica y a los extranjeros que vengan a pasar una temporada entre nosotros, no les falten los aguacates ni los mangos. Además, si uno quiere, puede sembrar guapinoles. Dicen que la harina de guapinol tiene todas las vitaminas y mil calorías en la libra.

DON RAUL GURDIAN, GRAN AMIGO DE LOS JAPONESES, A LA CONFERENCIA DE BANCOS CENTRALES DE WASHINGTON

Lo de las tendencias y simpatías de un individuo, nada tiene que ver en esto de las finanzas. Para los banqueros

(Pasa a la pág. 4*)

de las satrapías que aun sufren las hermanas repúblicas de allende el San Juan. Desde este punto de vista, el aislamiento practicado y sustenta do por don Ricardo ha tenido un sentido perfectamente progresista. Pero debemos agregar que las condiciones materiales que reclaman la unidad centroamericana y latinoamericana, están comenzando a desarrollarse. Subsisten, es cierto, los impedimentos de orden político. Pero, ¿qué podemos saber sobre lo que nos deparará el futuro? ¿Acaso el oleaje libertador que conmovió al mundo en la post-guerra no habrá de derribar todas y cada una de las satrapías centroamericanas y entonces podamos tratar con ellos de pueblo libre a pueblo libre?

El Cable de la semana

Tratado Anglo-Americano-Soviético

Lloyd George felicita al Gobierno inglés por este Tratado y declara que la guerra se habría evitado de haberse dado este paso hace algunos años.

TEXTO DEL PACTO SOVIETICO-CO-ANGLO-AMERICANO

LONDRES, 11. (AP). — El anuncio más sensacional de las últimas semanas y sin duda de toda la guerra fué hecho hoy oficialmente en Londres, Washington y Moscú. En Londres, el ministro de relaciones exteriores Anthony Eden, comunicó a la cámara y a la nación que los gobiernos de Inglaterra y Rusia habían firmado un pacto de ayuda mutua, por 20 años, en el que se reconoce la necesidad de crear un segundo frente de combate a Alemania en el Continente, en el curso de este mismo año. Igual tratado se firmó en Washington entre el presidente Roosevelt y el comisario de relaciones Molotov, quien vino a Londres y siguió luego hacia Washington donde se halla actualmente. El texto del pacto es el siguiente:

"Parte Primera. Artículo 1º: En virtud de la alianza establecida entre el Reino Unido y la Unión de Repúblicas Socialistas del Soviet, las altas partes contratantes convienen mutuamente en proporcionarse todo el apoyo militar, y de cualquier otro orden, en la guerra contra Alemania y contra los demás estados asociados a ella en actos de agresión en Europa. Artículo 2º: Las altas partes contratantes acuerdan no entrar en negociaciones con el gobierno hitlerista o con cualquier otro gobierno que no renuncie claramente a todas las intenciones agresivas y no negociar ni concluir la paz con Alemania o cualquier otro estado a ella asociado, excepto por consentimiento mutuo. Parte Segunda.—Artículo 3º: Las altas partes contratantes declaran su deseo de unirse a todos los demás estados de igual ideología, a fin de adoptar proposiciones de acción común para preservar la paz y resistir la agresión en el período posterior a la guerra.

Mientras se adoptan tales proposiciones, tomarán, a terminar las hostilidades, todas las medidas que estén en su mano para hacer imposible la repetición de la agresión y la violación de la paz por Alemania y por los estados a ella asociados en actos de agresión en Europa. Artículo 4º: Si alguna de las altas partes contratantes se viera envuelta durante el período postbélico en hostilidades con Alemania o los estados citados en el artículo tercero, como consecuencia de ataque de esos estados contra la parte, las demás altas partes contratantes darán inmediatamente a la parte comprometida en hostilidades todo el apoyo militar y de otra naturaleza que esté en su poder. Este artículo se mantendrá vigente hasta que las partes contratantes, por acuerdo mutuo, juzgen que puede sustituirse por la adopción de las proposiciones contempladas en el artículo tercero. De no adoptarse las proposiciones, este artículo se mantendrá vigente por un período de veinte años. Artículo 5º: Las altas partes contratantes, contemplando los intereses y la seguridad de cada una de ellas, acuerdan trabajar unidas y en estrecha y amistosa colaboración después del restablecimiento de la paz, por la organización de la seguridad y de la prosperidad económica de Europa. Se tomarán en cuenta los intereses de las Naciones Unidas en este propósito y actuarán de acuerdo con dos principios: el de no buscar expansiones territoriales para ellas y el de no interferir en los asuntos internos de otras. Artículo 6º: Las altas partes contratantes acuerdan otorgarse mutuamente toda la ayuda económica posible después de la guerra. Artículo 7º:

(Pasa a la pág. 4)

Con la Reforma...

—Viene de la pág. 2a.
paciones? (aplausos y risas).
Quiero decir, como se agudizaban esas preocupaciones y se han agudizado en los últimos tiempos.

El cable de la...

—Viene de la pág. 3
Cada una de las altas partes contratantes se compromete a no firmar ninguna alianza ni tomar parte en ninguna coalición, dirigida contra otra de las partes contratantes.

Alerta con Seleccion...

—Viene de la pág. 1º
(artículos a favor de la política de apaciguamiento cuyos frutos está hoy cosechando el mundo y a la vez seguía la vieja táctica de presentar a la URSS como el peligro número uno para el mundo y para América.

A los suscritores de TRABAJO en Alajuela:

Por este medio avisamos a los suscritores morosos que se suspenderá el envío del periódico a todos aquellos que tengan tres recibos sin cancelar.
Las difíciles condiciones económicas de nuestro semanario, nos obliga a tomar esta medida desde la presente semana.

NORBERTO CONTRERAS,
Agente de TRABAJO en Alajuela.

Proyecto de Ley...

—Viene de la pág. 2a.
por razón de utilidad pública, todas las tierras incultas apropiadas por personas físicas o morales en exceso de doscientas hectáreas.
Art. 2º.—Las tierras expropiadas conforme al artículo anterior se considerarán baldías y serán adjudicadas por el Estado a los campesinos pobres de conformidad con las leyes que al respecto se promulguen.

resoluciones del Juzgado Civil de Hacienda...

de Hacienda tendrán aplicación para la Sala de Casación. Los gastos de la expropiación correrán por cuenta del Estado.
Art. 6º.—El Poder Ejecutivo queda autorizado para reglamentar esta ley.
El Consejo Nacional de la Unión Campesina de Lucha por Tierras y Créditos, Rafael Loria V., Rafael Angel Zamora Z., H. González, Alfonso Jiménez M., Carlos Aragón, Carlos Arias Ch., José Arguedas P., Manuel Solís.

Unas cuantas ver...

—Viene de la pág. 1º
antiguo sirviente de una satrapía usurpadora e inmoral? ¿Con qué derecho habla de propiedad privada el abogado de latifundistas sin conciencia y sin escrúpulos? Pero no; ahora casamos en la cuenta. Es precisamente por esto último, que Faerrom habla de propiedad privada. Es que el nivel de los salarios de sus clientes potentados y para un sirviente de esta clase, la propiedad privada es el derecho de los potentados a cometer toda clase de abusos contra el pueblo mediante sus latifundios.
También se ha permitido Faerrom hablar de "caverna". ¿Quién dijo "caverna"? habría que preguntar. Pues el cavernario primero nos es él. El ex director de La Epoca; el gerente de Hitler en Costa Rica; el ex-defensor de los marineros italianos y alemanes. Este es el que habla de caverna en Costa Rica.

Contemplábamos con íntimo placer en la mañana de hoy, y así lo comentaba con el señor Ministro del Trabajo que estaba a mi derecha (aplausos interrumpidos) cómo desfilaba de ordenada y entusiasta la enorme caravana de trabajadores, con la respetuosa abajación de los guardadores del orden público (aplausos); y comentaba: si la justicia impera, la fuerza no es nada más que la garantía, simbólica y efectiva a la par, de la propia justicia, y no hay que temer a la fuerza. No debemos querer que llegue un momento en que la fuerza se imponga; eso es peligroso. El Gobierno y el pueblo entendiéndose y respetándose, hacen imperiosa la Constitución y las leyes (aplausos).

Para cumplir las disposiciones constitucionales y legales, proclamamos el concurso del pueblo. Cuando el Gobierno y el pueblo de los trabajadores, no cumple con esa Constitución, estaremos señalados el camino erróneo y la ley les será aplicada; pero cuando los que olviden el camino legal sean los otros frente a los trabajadores, aplicaremos la misma conducta y estaremos con los trabajadores porque ellos tendrán razón (aplausos).

El pueblo es un todo orgánico que vibra; es un gran cuerpo que vive y que tiene un poder que dicta y manda en las democracias. La mayoría da su sanción a la minoría recibe sus beneficios. Mirando al pueblo como ese gran todo que vibra, que sienten y que manda, este Gobierno no tiene banderillas, tiene la posición para el pueblo... (aplausos). Contempla y escucha a quien aquí lo traigo, y no tiene este Gobierno otra razón que la razón que el propio pueblo tiene (aplausos). La razón da el mandato a la ambición del poder aquí me hubieran traído, yo no hubiera estado este domingo contemplando con placer y gratitud la manifestación del pueblo (aplausos). Estoy aquí porque quien me trajó me indicó que aquí estuviera (aplausos).

Para oír a este gran pueblo nuestro, para atender las observaciones de este pueblo mio, trato de sentir con su propio corazón, pongo los oídos de día para oír al viento y al viento aliente a mí medite en el silencio de la noche para comprenderlo. Ahora, en momentos de largas meditaciones, atiendo el gran clamor del pueblo nuestro y me llegan los ayes de dolor que otros pueblos hermanos a nuestro pueblo le dirigen con esperanza de redención. El Presidente debe estar como movido por los propios músculos del pueblo; vivir como con sus propios globos rojos y sentir con su sangre, en sus propias venas correr la vida (aplausos interrumpidos). Sintiendo así, le digo al mundo hoy, como dije hace pocos días en la manifestación de los masones, que el Presidente de Cuba contesta: "presente!" si el pueblo no estuviere presente.

A veces hay como un iris de bohemio que nos cubre en este original momento que vive el mundo: porque cuando miramos de cerca a cada tantos rostros sonrientes y felices; cuando podemos gozar de la inefable dicha de besar a nuestros hijos, seguros; cuando observamos tranquilos y confiados a las madres conducir a sus hijos por calles y paseos, y cuando vemos desprecupado y tranquilo al ciudadano hablar y conducirse libremente, se ensombrecen al alma y el técnico recoge la visión de tantos millones de seres sufriendo en que vive Europa, en donde tantas brazos se movilizan para la muerte defendiendo la libertad. Cuando contemplamos las infinitas y valiosas vidas que se inmolan por la crueldad y la ambición egoísta de una feroz tiranía sin conciencia, nuestro pan no es tan dulce como dulce pudie-

pero el pueblo norteamericano, acudido por Roosevelt venió a las fuerzas reaccionarias de los trusts de los grandes esclavistas yanquis y fué a la guerra en defensa de la civilización contra la barbarie, de la libertad contra la esclavitud, de la justicia social contra la explotación inica y fué a la guerra aliado con el pueblo de la URSS. Entonces, ante los hechos consumados, "Selecciones" adopta otra táctica: ¡Nos habíamos equivocado con respecto a la Unión Soviética!, declara frescamente; empieza entonces a dar una serie de informaciones más o menos desmentidas contra el nazismo, pero muy bien calculadas para no alarmar demasiado; para informar de la URSS elige artículos perfectamente SELECCIONADOS (por eso se llama "Selecciones") en que prosigue bajo careta, sus ataques a la Unión Soviética.

En el último número, por ejemplo resulta con que Litvinoff, como tipo del bolchevique, es la encarnación perfecta de la falsía; que los rusos ¡pobrecitos! abren la boca de orja a orja y se les caen las babas cuando ven a Litvinoff retratado en un lujoso automóvil; que la máxima prueba de inteligencia del gran diplomático consiste en que todavía mantiene su cabeza sobre los hombros, etc.

Pero "Selecciones" calla, no dice una sola palabra de los diplomáticos de Vichy en los EE. UU., ni de los de Franco, ni del famoso Procope, representante de Manneheim, que es como decir del mismo Hitler. "Selecciones" ignora intencionalmente la lucha gigantesca del pueblo ruso que no ha dudado un momento en combatir a muerte al nazismo; ignora la capacidad general de Stalin y de sus generales, que han logrado detener el avance de las tropas nazis y que mediante su capacidad de inteligencia abnegación, llegarán a aplastar para siempre la barbarie totalitaria. ¿Qué sucede, pues, con estas "Selecciones"? Es fácil la explicación: en su totalidad se mueven no los escritorios a sueldo, los peones de pluma que hacen las selecciones y las traducen al castellano, sino los dueños efectivos

de esta y de otras publicaciones por el estilo; los grandes trusts, los millonarios, los trogloditas de los clanes Chviden, simpatizadores y amigos de Hitler, quintacolumnistas que saben aprovechar la ignorancia a la tolerancia de estos pueblos inexpertos para ir minando la opinión pública y hacer un clima favorable a la conquista nazis en cualquier momento en que esta se hiciera posible. Hacemos un llamamiento a todos los sinceros demócratas de América a fin de denunciar a los cuatro vientos esta maniobra de la revista PRO-NAZI, "SELECCIONES" para que se sepa en todas partes la razón de su existencia como órgano de las fuerzas reaccionarias de los EE. UU.; pa-

ra que se ponga en claro su carácter de publicación sateadora de la unidad de América frente al totalitarismo. Hacemos también un llamamiento a nuestros compañeros y simpatizantes y a todas las personas sensatas del país para que divulguen la verdadera posición que "Selecciones" está ocupando en este momento de la historia como órgano reaccionario que pa reciera estar financiado por el mismo Berlín. Especialmente nos dirigimos a los trabajadores que están en la obligación de no desperdiciar ninguna oportunidad para combatir estas maniobras sateadoras de los esclavistas del norte, hermanos legítimos de los esclavistas de Europa y Asia.

sin corazón en Alemania (voces: abajo Hitler). Un viejo tembloroso ya por los años y agotado en la lucha por la vida, estaba dejando el camino franco a las gran des ambiciones. Francia estaba en gestación de grandes creaciones; Inglaterra expectante; España añorada. Siete años que no des cansó el cerebro y la armadura de pensar y el corazón atribulado de latir acelerado. Dos años en que los meses se reducen a minutos; en los que el anhelo se transforma en ansiedad; en los que en la conciencia van creciendo horizontes y en el mundo desaparecen fronteras, y América... (América... La América... La América de los grandes dolores y de los grandes heroísmos, casi impotente para luchar (vivas al coronel Batista y aplausos). Pero

de esta y de otras publicaciones por el estilo; los grandes trusts, los millonarios, los trogloditas de los clanes Chviden, simpatizadores y amigos de Hitler, quintacolumnistas que saben aprovechar la ignorancia a la tolerancia de estos pueblos inexpertos para ir minando la opinión pública y hacer un clima favorable a la conquista nazis en cualquier momento en que esta se hiciera posible. Hacemos un llamamiento a todos los sinceros demócratas de América a fin de denunciar a los cuatro vientos esta maniobra de la revista PRO-NAZI, "SELECCIONES" para que se sepa en todas partes la razón de su existencia como órgano de las fuerzas reaccionarias de los EE. UU.; pa-

ra que se ponga en claro su carácter de publicación sateadora de la unidad de América frente al totalitarismo. Hacemos también un llamamiento a nuestros compañeros y simpatizantes y a todas las personas sensatas del país para que divulguen la verdadera posición que "Selecciones" está ocupando en este momento de la historia como órgano reaccionario que pa reciera estar financiado por el mismo Berlín. Especialmente nos dirigimos a los trabajadores que están en la obligación de no desperdiciar ninguna oportunidad para combatir estas maniobras sateadoras de los esclavistas del norte, hermanos legítimos de los esclavistas de Europa y Asia.

contando con la mano el corazón sincero los que, por sobre todas las cosas, nos sentimos hombres. El frente... los frentes: la lucha... las luchas; ¿Queríamos decir frentes reptiles y diversos; queremos hablar de multitudes heroicas, de ejércitos aguerridos y agresivos, cruzando todos los rumbos, camino de todas las direcciones por la libertad y la democracia! Hay pueblos que sufren agobios de esclavos, pero no es indigno el que es esclavo por la fuerza y contra sus deseos. Es esclavo aquel que estando en palcos sometidos puede vivir tranquilo, sin luchar. Por eso admiramos a los checoslovacos, a los yugoslavos, a los polacos, a los franceses (aplausos), a todos aquellos hombres y a aquellas mujeres que, contestando al invasor con su imponente sentencia de muerte colectiva, resistieron todos los días; ¡presente! (aplausos); ¡vivas! ¡España! ¡España! ¡España! que pena tenemos los hombres a veces cuando no podemos poner en las palabras claridades de sol y música de himno, iluminar con la verdad la palabra y hacer vibrar las cuerdas del alma, porque la majestad del cargo las cubra con su pesado manto. ¡Pero España vivirá si está muriendo! (aplausos), porque España ha demostrado que tiene hombres aun que muchas mujeres vistan faldas; porque los hombres y muje-

ra que se ponga en claro su carácter de publicación sateadora de la unidad de América frente al totalitarismo. Hacemos también un llamamiento a nuestros compañeros y simpatizantes y a todas las personas sensatas del país para que divulguen la verdadera posición que "Selecciones" está ocupando en este momento de la historia como órgano reaccionario que pa reciera estar financiado por el mismo Berlín. Especialmente nos dirigimos a los trabajadores que están en la obligación de no desperdiciar ninguna oportunidad para combatir estas maniobras sateadoras de los esclavistas del norte, hermanos legítimos de los esclavistas de Europa y Asia.

ra que se ponga en claro su carácter de publicación sateadora de la unidad de América frente al totalitarismo. Hacemos también un llamamiento a nuestros compañeros y simpatizantes y a todas las personas sensatas del país para que divulguen la verdadera posición que "Selecciones" está ocupando en este momento de la historia como órgano reaccionario que pa reciera estar financiado por el mismo Berlín. Especialmente nos dirigimos a los trabajadores que están en la obligación de no desperdiciar ninguna oportunidad para combatir estas maniobras sateadoras de los esclavistas del norte, hermanos legítimos de los esclavistas de Europa y Asia.

ra que se ponga en claro su carácter de publicación sateadora de la unidad de América frente al totalitarismo. Hacemos también un llamamiento a nuestros compañeros y simpatizantes y a todas las personas sensatas del país para que divulguen la verdadera posición que "Selecciones" está ocupando en este momento de la historia como órgano reaccionario que pa reciera estar financiado por el mismo Berlín. Especialmente nos dirigimos a los trabajadores que están en la obligación de no desperdiciar ninguna oportunidad para combatir estas maniobras sateadoras de los esclavistas del norte, hermanos legítimos de los esclavistas de Europa y Asia.

reses que cruzan el mundo, ausentes de su tierra, no van de espaldas ni descansan y los que están dentro, aunque escondidos y huuyendo, trabajan también. Por eso España vivirá, señores, aunque esté muriendo (aplausos).
América... América... América; parece como si la frase pujara para envolver el pensamiento y como si el pensamiento se enredara sin poder salir; ¡América con su norte y con su sur, con su centro, su periferia y sus laterales! ¡América vivirá! ¡América vivirá! ¡América vivirá! ¡América podrá morir! (grandes aplausos).

Cuba, nuestra pequeña Cuba; fuerte y vital... (voces: ¡Viva Cuba!) Cuba debe estar a la cabeza, si no ha estado a la cabeza siempre en cada uno de nuestros corazones, en esta lucha por la libertad. No importa qué beneficios reciba Cuba, lo que importa es cómo siente Cuba. Cuba es pequeña, pero no débil, leal y no traidora. Cuba este brazo a brazo con el gran gigante que es Hitler y orientado por nuestra América en este conflicto: los Estados Unidos (aplausos). Añinen sus propios los hombres amigos que gobiernan a la gran nación. Arre cien y aumenten el valor que han demostrado cuando frente al estropeaje que se organiza para destruirla y las querrelas interiores, cada día repiten: ¡lucharemos! (aplausos). Inglaterra ha recibido materiales, barcos y cañones, aeroplanos y metralla (aplausos). Rusia no ha de estar en brazos. Los brazos están allí; han ido dólares a montones e írán detrás más dólares todavía (aplausos). Quienes creyeron que Rusia sería una posición estratégica más, a los treinta días de lucha, se equivocaron. Y seguro se equivocarán quienes creen que Inglaterra va a esperar a que destruya a Rusia para formar sus frentes (aplausos). Inglaterra está luchando en África, y si no nos equivocamos la próxima primavera el cielo se ha de estar rojo a que todos los pueblos dignos acudiran por su libertad; rojo de preocupaciones; rojo de peligros; rojo de exigencias; que han de llevar a nuestros corazones lágrimas y sangre de millones de hombres; de cientos de miles de mujeres, de centenares de montañas de niños. Para la primavera próxima con la lluvia que ha de hacer crecer el fruto nuestro, ha de crecer también la planta del hombre que libre de las tierras sombreadas de Europa.

Estados Unidos, la gran potencia de América; Inglaterra, que ha resistido valientemente; Rusia, la que está resistiendo bravamente; China, que defiende heroicamente su territorio... (aplausos); nosotros les ofrecemos el corazón y la vida, y a cambio no queremos otra cosa que el respeto a esa misma libertad por la que luchamos (aplausos).
Porque la guerra y el gesto cordial y comprensivo de los hombres de Cuba del capital y del trabajo; de los que están en el Gobierno y de los que son gobernados sean la mejor base para que esta esperanza sea realidad, con los diablitos de los infiernos de Europa, quemados en sus propias hogueras y porque vosotros seáis felices con la paz y la sonrisa de vuestros hijos, yo os digo, trabajadores: Salud! (grandes y prolongados aplausos).

CON MALEVOLA INT...
—Viene de la pág. 1º
—Está ambigua y tortuosa po lítica es la política de los reaccionarios de todos los países y hay que estar en guardia contra ella. Por un lado se propone asustar a los pusilánimes con el fantasma de la "dictadura del proletariado" y el tabú del comunismo; y por otra, pretenden demoralizar a los simpatizantes de nuestro Partido que no tienen una visión bien clara de los hechos. Lo lamentable es que periódicos progresistas como "Diario de Costa Rica" se prestan para sacarle las castañas del fuego a los reaccionarios.
Pese a todo esto, la reacción perderá la batalla. Ni el gobierno está integrado por pusilánimes que se asustan con fantasmas, ni el Partido Comunista permitirá que se sean desorientadas sus masas de simpatizantes.

MAS EN SERIO QUE EN BROMA

—Viene de la pág. 3.
no hay guerra. Cuando la Luftwaffe arrasaba Londres, se sentaron a la misma mesa a tratar de negocios el alemán Schacht y el inglés Montagu Norman; en Ginebra se reúnen a sacar cuentas de sus negocios, capitalistas alemanes, ingleses, franceses y norteamericanos. Dos días antes del ataque japonés a Pearl Harbor, el capitalismo norteamericano ayudaba al japonés y le vendía petróleo y hierro.
¿Qué de extraño tiene entonces que un gran simpatizante de los japoneses, el señor Curdian, que les dió apoyo para que se movieran a su antojo en Costa Rica, sea escogido para que vaya a Washington a representar a Costa Rica en la próxima Conferencia de Bancos Centrales?

contando con la mano el corazón sincero los que, por sobre todas las cosas, nos sentimos hombres. El frente... los frentes: la lucha... las luchas; ¿Queríamos decir frentes reptiles y diversos; queremos hablar de multitudes heroicas, de ejércitos aguerridos y agresivos, cruzando todos los rumbos, camino de todas las direcciones por la libertad y la democracia! Hay pueblos que sufren agobios de esclavos, pero no es indigno el que es esclavo por la fuerza y contra sus deseos. Es esclavo aquel que estando en palcos sometidos puede vivir tranquilo, sin luchar. Por eso admiramos a los checoslovacos, a los yugoslavos, a los polacos, a los franceses (aplausos), a todos aquellos hombres y a aquellas mujeres que, contestando al invasor con su imponente sentencia de muerte colectiva, resistieron todos los días; ¡presente! (aplausos); ¡vivas! ¡España! ¡España! ¡España! que pena tenemos los hombres a veces cuando no podemos poner en las palabras claridades de sol y música de himno, iluminar con la verdad la palabra y hacer vibrar las cuerdas del alma, porque la majestad del cargo las cubra con su pesado manto. ¡Pero España vivirá si está muriendo! (aplausos), porque España ha demostrado que tiene hombres aun que muchas mujeres vistan faldas; porque los hombres y muje-

contando con la mano el corazón sincero los que, por sobre todas las cosas, nos sentimos hombres. El frente... los frentes: la lucha... las luchas; ¿Queríamos decir frentes reptiles y diversos; queremos hablar de multitudes heroicas, de ejércitos aguerridos y agresivos, cruzando todos los rumbos, camino de todas las direcciones por la libertad y la democracia! Hay pueblos que sufren agobios de esclavos, pero no es indigno el que es esclavo por la fuerza y contra sus deseos. Es esclavo aquel que estando en palcos sometidos puede vivir tranquilo, sin luchar. Por eso admiramos a los checoslovacos, a los yugoslavos, a los polacos, a los franceses (aplausos), a todos aquellos hombres y a aquellas mujeres que, contestando al invasor con su imponente sentencia de muerte colectiva, resistieron todos los días; ¡presente! (aplausos); ¡vivas! ¡España! ¡España! ¡España! que pena tenemos los hombres a veces cuando no podemos poner en las palabras claridades de sol y música de himno, iluminar con la verdad la palabra y hacer vibrar las cuerdas del alma, porque la majestad del cargo las cubra con su pesado manto. ¡Pero España vivirá si está muriendo! (aplausos), porque España ha demostrado que tiene hombres aun que muchas mujeres vistan faldas; porque los hombres y muje-